



Paulette Nardal

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de te raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire de Paulette Nardal que je voudrais te raconter.

Paulette, c'est son prénom. Nardal, c'est son nom de famille.

Et Paulette est née en Martinique. C'est un morceau de France qui se trouve....entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes. Je sais, ça peut te paraître un peu particulier mais c'est vrai, la France, ça n'est pas que Marseille, le Tour de France, la baguette et les fromages qu'on aime tant n'est-ce pas?

C'est aussi la Martinique, sa capitale qui s'appelle Fort-de-France, le mabouya qui est un petit lézard et le colombo, qui est un mets succulent. Rolala...!

M'enfin, ne nous égarons pas.

Il y a très longtemps, bien avant ta naissance et celle de Paulette, des Français ont débarqué en Martinique et ont déclaré que ce territoire était à eux, et que...eh bien, puisque c'était à eux, c'était aussi un morceau de France.

Et depuis, c'est comme s'il avait une France en plusieurs morceaux d'un même puzzle; la France qui est en Europe s'appelle l'Hexagone et la France qui se trouve entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes s'appelle l'Outre-mer.

Sais-tu si tu vis dans l'Hexagone ou dans l'Outre-mer?

En tous cas, c'est bien là, en Martinique, que Paulette est née et qu'elle a grandi avec ses parents et ses six petites sœurs.

Parmi ses sœurs, il y a la petite Jeanne. Et c'est avec elle que Paulette quittera la Martinique pour venir étudier à Paris.



Dans la capitale, elles créent toutes les deux un journal pour raconter la fierté d'être noire. Cela en surprend certains. Mais leur idée plaît beaucoup et d'autres personnes, noires, souvent des hommes (qui deviendront célèbres), participent à cet énorme projet d'écriture.

Paulette et sa sœur ne s'arrêtent pas là puisqu'elles souhaitent non seulement aider les hommes noirs mais aussi et évidemment les femmes noires pour qu'elles aillent voter par exemple et faire entendre leur voix.

Sais-tu ce que veut dire "voter"?

Tu sais, parfois, la vie, c'est comme dans une cour de récréation : ça n'est pas parce qu'on n'entend pas les filles que ça veut dire qu'elles ne peuvent pas ou ne doivent pas occuper l'espace au même titre que les garçons.

Alors, maintenant que tu la connais mieux, j'ai une dernière question pour toi: si tu avais, comme Paulette Nardal, l'occasion d'écrire pour mettre en lumière des personnes qu'on ne voit pas ou qu'on n'entend pas, qui choisirais-tu et pourquoi?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.

"Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof" est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!

5. Miriam Makeba

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de te raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire de Miriam Makeba que je voudrais te raconter.



Miriam, c'est son prénom. Makeba, c'est son nom de famille.

Et Miriam est née en Afrique du Sud. C'est un pays dont l'histoire récente est très particulière parce que pendant 43 ans, les personnes blanches et les personnes noires ont été séparées et ont vécu dans des quartiers différents, ont été dans des écoles différentes, se sont déplacées dans des transports différents alors qu'elles vivaient dans le même pays. Tout ça, parce que certaines personnes, blanches, qui avaient du pouvoir avaient décidé de séparer Noirs et Blancs pour que les personnes blanches qui étaient moins nombreuses gardent tout le pouvoir.

Cette séparation selon la couleur de peau s'appelle l'apartheid.

Connais-tu d'autres endroits où les personnes ont été séparées selon leur couleur de peau?

En tous cas, c'est dans ce pays que Miriam a grandi. Et qu'elle apprit à chanter et à jouer la comédie. Elle n'a jamais souhaité que les personnes noires et les personnes blanches soient séparées. Mais pour pouvoir raconter tout ça au monde, elle a dû...quitter son pays.

Elle est par exemple allée jusqu'en Europe pour jouer dans un film et dénoncer cet apartheid. Mais les personnes au pouvoir dans son pays lui ont interdit d'y revenir.

Alors, elle a voyagé puis chanté et raconté jusqu'à être écoutée.

Parmi ceux qui l'ont entendue et accueillie en lui offrant un nouveau chez elle lorsqu'elle ne pouvait plus rentrer chez elle, il y a beaucoup de pays et même la France qui en a fait une Française.

Savais-tu qu'on peut devenir français même sans être né.e en France?

Trente ans après avoir quitté son pays et fait le tour du monde pour chanter la liberté, Miriam Makeba a enfin pu rentrer chez elle, en Afrique du Sud.

Tu sais, il n'y a peut-être pas pire sensation que de ne plus savoir où se trouve notre maison mais parfois il est absolument nécessaire de partir pour mieux revenir. C'est exactement ce que Miriam Makeba a fait. Elle a dû quitter chez elle mais elle y est revenue! Et en revenant, elle s'est rendue compte que sa maison était bien l'Afrique du Sud mais que sa famille, c'était le monde entier.

Alors, maintenant que tu connais mieux Miriam Makeba, j'ai une dernière question pour toi: qu'est-ce qu'on ressent quand on arrive dans un nouveau pays, une nouvelle ville, un nouveau quartier, une nouvelle école, une nouvelle classe?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.



“Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof” est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!

6. Thomas Alexandre Dumas

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de vous raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire du Général Thomas Alexandre Dumas que je voudrais te raconter.

Alexandre, c'est son prénom. Dumas, c'est son nom de famille.

Alexandre est né à Saint-Domingue. Saint-domingue, c'est l'ancien nom de l'île de Haïti qui se trouve...entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes.

Il y a très longtemps, bien avant ta naissance, des Français ont fait la guerre pour s'emparer de cette île et ont déclaré que ce territoire était à eux et que...eh bien, puisque c'était à eux, c'était aussi un morceau de France.

En tous cas, c'est à cet endroit qu'est né Thomas. Son père est blanc, sa mère est noire. Son père est noble, sa mère est pauvre. Son père est libre. Sa mère est esclave. Mais c'est bien le nom de famille de sa mère qu'il choisit.

Savais-tu que l'on peut porter le nom de famille de sa maman?

En tout cas, Thomas devient un grand soldat de l'armée française, en combattant en France, en Italie, en Égypte.

Mais il n'est jamais remercié correctement pour tous les combats qu'il gagne pour la France. Pire encore, lorsqu'il revient d'Égypte, il est jeté en prison.



Heureusement, il a eu la chance d'avoir trois enfants. L'un d'entre eux s'appelle Alexandre. Alexandre, lui, aime beaucoup son père. On peut même dire qu'il l'admirer. Il l'admirer tellement qu'il écrit des histoires pour raconter à quel point son père était grand et fort.

Connais-tu les trois mousquetaires?

Tu sais, parfois, dans la vie comme dans la classe, on peut faire de bonnes choses sans être remercié ou récompensé pour ce qu'on a fait. C'est ce qui est arrivé au général Thomas Alexandre Dumas qui s'est battu pour la France et a fait gagner des guerres à la France mais n'a jamais été remercié pour ce qu'il a fait. Parfois aussi, on est remercié plus tard, autrement, avec des gestes plutôt que des mots.

C'est ce qu'Alexandre a fait. Il a raconté les histoires de son père pour le remercier et pour qu'on puisse, nous aussi, le remercier.

Alors, maintenant que tu connais mieux le général Thomas Alexandre Dumas, j'ai une dernière question pour toi: as-tu déjà toi aussi fait quelque chose pour lequel on ne t'a pas remercié, comme tu l'aurais voulu ?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vraies résistants et de vraies résistantes.

“Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof” est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!